



BOLETIN INFORMATIVO
HONDURAS

44
DICIEMBRE
DE 1984

Centro de Documentación de Honduras (CEDOH)

VIOLACIONES A LOS DERECHOS HUMANOS

A pesar de que los funcionarios del Gobierno Liberal y algunos oficiales de las Fuerzas Armadas de Honduras aseguran que con la caída del general Gustavo Alvarez Martínez, el 31 de marzo de 1984, disminuyeron las vio-

laciones a los derechos humanos y garantías individuales, el Comité Para la Defensa de los Derechos Humanos en Honduras (CODEH), publicó un comunicado en el que muestra que "la situación sigue y seguirá igual mientras

los Cuerpos de Seguridad del Estado continúen irrespetando la integridad física y la dignidad de las personas consagradas en la Constitución de la República". He aquí el cuadro publicado:

DERECHOS INDIVIDUALES

Ha habido una sistemática violación a los postulados de la Declaración Universal de los Derechos Humanos y a los derechos y garantías que establece la Constitución de la República.

TORTURAS

Entre enero y octubre del presente año, 23 personas fueron torturadas con la "capucha", "toques eléctricos" y otras especialidades de tortura practicadas por los agentes de los cuerpos represivos (DNI, Intendencia Militar o G-2, FUSEP, grupos paramilitares y Comités de la Defensa Civil). De éstos, 27 personas sufrieron las torturas después del 31 de marzo.

ASESINATOS HASTA OCTUBRE

Se han cometido 36 asesinatos políticos, 15 de ellos después de la caída del general Gustavo Alvarez Martínez.

DESAPARICIONES FORZADAS E INVOLUNTARIAS

Hasta la fecha han desaparecido 28 personas, 23 de ellas desaparecidas en forma permanente después del 31 de marzo, 32 temporales y 80 presos políticos.

Las violaciones mencionadas no incluyen el total de las que se han cometido, sino únicamente las que han sido denunciadas por los afectados o sus familiares. He aquí los desaparecidos permanentes en 1984:

| NOMBRE | NACIONALIDAD | FECHA DE DESAPARICION | RESPONSABLES |
|--------------------------------|--------------|-----------------------|---|
| Marco Antonio Flores Fonseca | Hondureño | 18- 2-84 | Desconocidos |
| Santos Gilberta Iglesias | Salvadoreña | 20- 2-84 | Soldados del Ejército de Honduras |
| Dolores Gerakina García Zelaya | Hondureña | 24- 2-84 | Desconocidos |
| Gustavo Adolfo Morales Fonez | Hondureño | 18- 3-84 | Seis hombres armados G-2 |
| Rolando Yindel González | Hondureño | 18- 3-84 | Escuadrón Cobra |
| José Aguilar Quintanilla | Hondureño | 31- 3-84 | Desconocidos |
| Afredo Siles Rosendo | Nicaraguense | | Desconocidos |
| 2 personas | Salvadoreñas | 9- 5-84 | Doce Batallón de Infantería |
| Rigoberto Ramos | Hondureño | 11- 6-84 | Miembros del Ejército de Honduras |
| Pablo Ramos | Hondureño | 11- 5-84 | Miembros del Ejército de Honduras |
| Isaías Dubón | Hondureño | 11- 6-84 | Miembros del Ejército de Honduras |
| Jorge Vargas | Hondureño | 11- 6-84 | Miembros del Ejército de Honduras |
| Santos Amaya | Hondureño | 11- 6-84 | Miembros del Ejército de Honduras |
| Leonor Pineda | Hondureña | 29- 6-84 | DNI de San Pedro Sula |
| José Santos Ferrerino | Hondureño | 15- 7-84 | Desconocidos |
| Rita Justina Alvarez | Hondureña | 9- 7-84 | Desconocidos |
| Delmi Carolina Reyes | Hondureña | 9- 7-84 | Desconocidos |
| Angel Virgilio Ramírez | Hondureño | 9- 7-84 | Desconocidos |
| Francisco Sorto | Hondureño | 10- 7-84 | Ejército de Honduras |
| Francisco García | Salvadoreño | 9- 7-84 | Ejército de Honduras |
| Alberto García | Salvadoreño | 9- 7-84 | Ejército de Honduras |
| Carlos Humberto Soto Canales | Hondureño | 13- 7-84 | Desconocidos |
| Juan Alberto Villeda | Hondureño | 25- 9-84 | Desconocidos |
| Héctor Javier Cruz | Hondureño | 10-10-84 | Desconocidos |
| Calixto Hernández | Hondureño | 20-10-84 | Escuadrón Cobra |
| Estanislao Vásquez M. | Hondureño | 22-10-84 | Ejército de Honduras |
| Joaquín | Hondureño | 22-10-84 | X Batallón de Marcala |
| Estanislao Martínez López | Hondureño | 30-10-84 | X Batallón de Marcala y Policía de Hacienda |

NOTA ACLARATORIA

Por un error involuntario el boletín anterior, correspondiente al mes de noviembre, llevaba el número 44; siendo en realidad el número 43.



Centro de Documentación de Honduras (CEDOH) - Apartado Postal 1882. Tel. 32 84 86. Tegucigalpa, Honduras, América Central.

SUSCRIPCION

| DESTINO | PERSONAL | INSTITUCIONAL |
|---------------------------------|----------|---------------|
| Europa | \$ 30.00 | \$ 25.00 |
| Estados Unidos, Canadá y México | \$ 20.00 | \$ 15.00 |
| América del Sur | \$ 20.00 | \$ 15.00 |
| Caribe y C.A. | \$ 15.00 | \$ 10.00 |
| Honduras | \$ 7.00 | \$ 6.00 |

(Incluye el envío de boletines ordinarios y extraordinarios, además de las publicaciones especiales, vía aérea).

Los cheques o giros pueden ser enviados a nombre del Centro de Documentación de Honduras (CEDOH) - Apartado Postal 1882. Tel. 32 84 86. Tegucigalpa, Honduras, América Central.

NOTA:

Las siglas utilizadas para indicar las fuentes de información son las siguientes:

LT - La Tribuna; LP - La Prensa; EH - El Heraldo y T - Tiempo. Estos son los cuatro periódicos que circulan diariamente en el país.

LA ECONOMIA EN PRECARIO

La crisis socio-económica continuó siendo en 1984 uno de los factores más corrosivos del orden constitucional hondureño, a pesar de que el Banco Central aseguró que la tasa anual de crecimiento económico alcanzó un 2.8 por ciento. "En 1984 se frenó la contracción de la economía, pero aún no se puede hablar de un despegue económico para 1985", aseveró Moisés Starkman, asesor presidencial en materia de inversiones y financiamiento. Honduras es, según la Comisión Económica para América Latina (CEPAL), la segunda nación más subdesarrollada de América, pero a diferencia de sus vecinos (Guatemala, El Salvador y Nicaragua) la expansión de la miseria no se ha traducido en una generalización de la violencia.

A partir de enero de 1982 este país consumó su retorno al orden constitucional, pero lo que pudo ser un éxito político ha devenido en un fracaso económico. El estudio sobre "La génesis de la crisis económica en Honduras", elaborado por el Consejo Superior de Planificación Económica y CEPAL, establece que "en cierto modo se ha perdido parcialmente la capacidad nacional de asegurar el desarrollo y mejoras sostenidas de ingreso a la población."

Desde 1960 hasta 1980 la economía hondureña creció a una tasa promedio de 4 por ciento anual, aunque el ingreso per cápita anual tuvo un aumento de apenas 1.4 por ciento. Entre los indicadores relevantes de la evolución económica destacan, en el período 1980-84, la caída del PIB, una drástica reducción en las importaciones, una disminución en la oferta global de bienes y servicios con sus consiguientes efectos desfavorables en el consumo privado por habitante, desabastecimiento de materias primas y bienes de capital a empresas de los sectores industriales y agropecuarios. Esa situación, señalan informes oficiales, aunada a la contracción de los mercados externos condicionó nuevas bajas de producción y empleo por el cierre continuado de establecimientos, principalmente del sector industrial. Desde el punto de vista sectorial, la agricultura tuvo un crecimiento del 1.5 por ciento anual que no logró compensar el incremento de la población (la tasa de natalidad es de 3.5 por ciento), ni abastecer satisfactoriamente

la demanda interna. El sector industrial, la construcción y el comercio han sido perjudicadas sensiblemente por la crisis y cayeron a tasas de -0.2, -0.5 y -1.2 por ciento respectivamente.

CONSUPLANE señala como factores explicativos del descenso en la actividad económica hondureña la contracción de la demanda regional e internacional, la disminución del flujo de financiamiento externo neto, el incremento de los precios de las importaciones y la caída de los términos de intercambio, junto con la disminución de la inversión privada.

Otro factor que según los técnicos de CONSUPLANE incidió negativamente en la crisis económica lo constituyó la falta de dinamismo del sector privado y su incertidumbre en cuanto al curso de los acontecimientos, acentuada por las tensiones de carácter político prevalecientes en el área centroamericana.

El gobierno admite, a nivel de círculos internos de poder, que las acciones oficiales no pudieron superar el clima de incertidumbre, cuyas consecuencias se manifestaron en caída de la inversión pública, fuga de capitales, evasión tributaria, incumplimiento de las obligaciones financieras de algunas empresas con instituciones internacionales de crédito y el surgimiento de un mercado paralelo de divisas.

Según cifras oficiales, las divisas, por concepto de exportaciones no repatriadas durante 1980-1983 ascienden a 628.5 millones de dólares, equivalentes a un 81 por ciento del déficit en cuenta corriente acumulado en ese período. En la pérdida de reservas internacionales también incide el servicio de la deuda pública, interna y externa. La deuda interna a junio de 1984 era de 1370 millones de dólares y la deuda externa se aproxima a fin de año a los dos mil millones. Al respecto, Paul Vinelli, presidente del Banco Atlántida —el mayor de la banca privada comentó que solamente en 1983 el costo de servicio de la deuda significó un sacrificio de 117 millones de dólares para Honduras. El país urge renegociar su deuda externa, pero la falta de un acuerdo con el Fondo Monetario Internacional (FMI) ha impe-

dido que se concrete. La definición de nuevos términos de pago sólo correspondería a un 16 por ciento de la deuda que el gobierno tiene con alrededor de 40 bancos privados del exterior. Ante una paulatina insolvencia, los liberales siguieron en 1984 su política de aumentar los ingresos mediante la introducción de cargos tributarios. También, ante la acumulación de déficit fiscales y de balanza de pagos, el Banco Central, enfatizó Vinelli, introdujo varias medidas monetarias de contracción para reducir el impacto inflacionario que estos déficit implicaban, por lo cual, el medio circulante en estos últimos cuatro o cinco años aumentó en más de 50 millones de dólares, llegando a un nivel aproximado de 300 a 325 millones de dólares. Sin embargo, los especialistas no piensan que esa medida ha sido el factor principal para mantener la inflación en una tasa baja, más bien, ha sido el hecho de que Honduras ha gozado de magníficas cosechas de cereales, que constituyen la base del consumo nacional y que influyen enormemente en el índice de precios del costo de la vida. Así, la tasa de inflación que había prevalecido en el orden del 9 por ciento entre 1981 y 1983 bajó a un 6 por ciento en 1984.

Vinelli advirtió que la crisis económica conduce al país a situaciones de gran conflictividad social y política. Apunta, por ejemplo, que en la década anterior el 42 por ciento de la población de Honduras estaba económicamente activa y que en la actualidad el 28 por ciento de la población tiene que sostener al 100 por ciento de los hondureños.

Contrario a la dirección en que apuntan la mayoría de los críticos, el Banco Central sigue exuberante de optimismo y sostiene que los índices de "recuperación" permiten calcular para el año entrante una tasa de crecimiento de 3.2 por ciento. Los pronósticos oficiales de crecimiento se fundamentan en la esperanza de que en 1985 avanzará la conversión de Honduras en una gran zona libre, modelo surgido por la administración de Ronald Reagan. La implantación de la industria de la maquila fue apoyada intensamente en 1984 por el gobierno, los empresarios y la AID, a pesar de la oposición de un sector político y del movimiento popular. (Resumen de prensa)

"RACISMO" Y ELECCIONES

La nominación de Carlos Flores Facussé, de ascendencia palestina, como pre-candidato presidencial del gobernante Partido Liberal ha provocado que el prejuicio racista aparezca como arma política en el actual proceso electoral hondureño. Conquistado y colonizado por los españoles, Honduras es un país de cuatro millones de habitantes en el cual las barreras raciales se han ido diluyendo con el paso del tiempo. Datos oficiales indican que el 90 por ciento de la población es mestiza, el siete por ciento es indígena y el resto es compartido por blancos y negros y por lo general ha sido la pobreza y no el color de la piel lo que condiciona la movilidad de los hondureños en la escala social.

Sin embargo, el lanzamiento de Flores Facussé originó encendidas expresiones racistas de parte de políticos locales, sumando un nuevo ingrediente al proceso electoral que culminará en noviembre de 1985. "Frenar los caballos árabes", en directa alusión a Facussé, se ha convertido en un estribillo que circula profusamente en todo el país desde que lo pronunciara el dirigente liberal opositor Jorge Arturo Reina.

El eco que ha tenido en diferentes sectores la crítica racial contra Flores Facussé parece probar que en diversos núcleos de la población subyace un resentimiento contra los llamados "turcos" por la forma en que muchos amasaron sus fortunas, explotando al extremo la fuerza de trabajo, especulando en el sector comercial o involucrándose en actos de corrupción con bienes públicos.

Arthur Allen, periodista de Prensa Asociada (AP) asegura en un reportaje no publicado en este país, que "los árabes, casi todos palestinos cristianos del rito ortodoxo oriental, comenzaron a llegar a Honduras en pequeños grupos a principios de siglo y en grandes contingentes en la época de la primera guerra mundial, cuando huían del imperio Otomano. Traían pasaportes de Turquía y desde un primer momento les fue endosado el apodo de "turcos" aunque ninguno de los inmigrantes era de esa nacionalidad"

Allen calcula en 14.000 el número de residentes de origen árabe en el país y sólo en San Pedro Sula, el polo comercial e industrial hondureño, casi la mitad de los 500 miembros de la Cámara de Comercio tiene apellidos árabes. Si



en un reciente pasado su ámbito de acción eran las finanzas, en la actualidad su presencia se nota en todos los niveles e incluso dos de los cinco principales coroneles de la cuarta y quinta promociones son de ascendencia palestina. Desde un punto de vista legal ellos tienen perfecto derecho a elegir y ser electos puesto que la totalidad de la tercera generación nacida en Honduras es de padres hondureños y abuelos procedentes de Palestina.

Además, comentó el inversionista Edmond Bográn, "en Honduras no podemos hablar de purezas raciales, no sólo porque son absurdas, sino porque nuestra realidad social es un crisol de todas las razas", Prueba de su asevera-

ción es que tres de los cinco aspirantes a la nominación presidencial del Partido Liberal son descendientes de extranjeros.

En su propia defensa, Flores Facussé comentó que "en países como el nuestro, algunas veces alcanzar solvencia económica o tener cierto grado de éxito en alguna empresa no es visto por algunos como incentivos para su propia superación". El actual parlamentario agregó que "muchos a quienes llaman turcos son en realidad hondureños por nacimiento, así que hay que preguntarse ¿cuál es el propósito de exacerbar pasiones y discriminaciones raciales?".

DERECHOS HUMANOS



TORTURAS

El profesor Julio Romero fue capturado por agentes de Inteligencia Militar G-2 al mando del oficial Belisario Gavarrete, en Gracias, Lempira, donde fue sometido a "torturas, golpes en el pecho y en la espalda e inclusive se le aplicó la capucha", según denunciaron los demás delegados que participaron en el Congreso del Colegio Profesional Superación Magisterial (COLPROSUMAH), montado por la facción oficialista en aquel lugar. (T/12/12/84)

DESAPARECIDO

José Isabel Salgado, un motorista de 43 años de edad, residente en Tegucigalpa, desapareció el 20 de noviembre, fecha en que emprendió un viaje hacia San Lorenzo, Valle, lugar en que fue encontrado su camión por agentes del Departamento Nacional de Investigaciones (DNI). (T/11/12/84)

CLAMAN POR DESAPARECIDOS

Diversas organizaciones internacionales que velan por los derechos humanos continúan enviando centenares de cartas a las autoridades hondureñas en las que solicitan información sobre el destino de más de cien personas desaparecidas después de haber sido capturadas por los cuerpos policiales. (T/3/12/84)

ENFRENTAMIENTO

Un enfrentamiento entre vendedores y policías estuvo a punto de culminar en una tragedia cuando los primeros se tomaron las principales calles capitalinas en un intento por lograr autorización legal para vender en las calles durante la época de navidad. Después del choque el problema se resolvió satisfactoriamente para ambas partes, luego que el Distrito Central autorizó las ventas. (Resúmen de Prensa)

TRIBUS XICAQUES

Un total de 24 tribus Xicaques, localizadas en el Departamento de Yoro, podrían extinguirse ante la indiferen-

cia gubernamental. Estos grupos étnicos autóctonos carecen de comida, escuelas, maestros, centros de salud, medicinas y vías de acceso para "sacar y llevar" sus productos. (LP/2/12/84)

CONTRADICCIONES SOBRE DERECHOS HUMANOS

El coronel Manuel Enrique Suárez Benavides, declaró en un panel sobre la Política Exterior y de Seguridad Nacional de Honduras, celebrado en Miami, Estados Unidos, del 29 de noviembre al 1o. de diciembre de 1984, que los miembros que integran la comisión de las Fuerzas Armadas que investiga el caso de los desaparecidos "nos hemos encontrado con un problema bastante complejo, porque están apareciendo personas que no habían desaparecido".

"Hemos encontrado que en las listas de desaparecidos aparecen personas que ingresaron y egresaron del territorio costarricense, "dijo el militar retomando una información proporcionada con anterioridad por el canciller Edgardo Paz Barnica, según la cual dos personas que en Honduras se daban como desaparecidas, viven tranquilamente en Costa Rica. Ante el ejemplo expuesto Suárez Benavides, Ramón Custodio, presidente del Comité para la Defensa de los Derechos Humanos en Honduras (CODEH), explicó que una vez que conoció la versión del canciller, inmediatamente se puso en contacto con el Centro de Cómputo de Costa Rica, estableciendo plenamente que en ambos casos se trataba de un homónimo". Uno de los desaparecidos se llama Oscar Enrique Colindres Suazo y el nombre de la persona que se ha usado para aparentar que estaba en Costa Rica es Oscar Manuel Colindres Carías. Tenemos pruebas de que son dos personas distintas, concluyó (EH/7/11/84)

COFADEH, El Comité de Familiares de Desaparecidos en Honduras, al cumplir un nuevo año de haberse constituido, reafirmó que seguirá manteniendo ineludible su defensa en favor de los derechos humanos, así como su objetivo fundamental de lograr el retorno con vida de más de un centenar de personas capturadas a partir de 1981 por los escuadrones de la muerte, organizados por el general Gustavo Alvarez Martínez. (T/1/12/84)

MUJERES EXPLOTADAS

"La mujer es un instrumento que el sistema maneja como mercancía u objeto al relegarla a funciones domésticas menospreciando su fuerza de trabajo, pese a utilizarla políticamente y sobre todo explotarla". A esta triste conclusión llegaron 116 dirigentes femeninas pertenecientes a 31 organizaciones gremiales y políticas que por espacio de tres días se reunieron en Tegucigalpa. (EH/3/12/84)

ASESINADO

Jorge Murillo, ex-agente del Departamento Nacional de Investigaciones (DNI) y miembro del Departamento de Seguridad e Inteligencia Militar, asesinó a sangre fría al estudiante Roderico Moncada, porque éste le movió accidentalmente el taco, mientras ambos jugaban en un salón de billares, en mesas contiguas. El ex agente se encuentra a la orden de los Tribunales Comunes. (LP/13/12/84)

CAPTURAS

Nueve campesinos integrantes del Grupo Liberación Yojoa, afiliado a la Alianza Campesina Nacional de Honduras (ALCONH), fueron capturados por elementos de la Fuerza de Seguridad Pública en el sector de Santa Cruz de Yojoa, Cortés, porque se habían tomado 200 manzanas de terrenos nacionales que el terrateniente Rafael Araqui reclama como suyos. (EH/11/12/84)

Al cierre

Nuevos ascensos

El 19 de diciembre el alto mando militar promovió a 4 nuevos coroneles y 30 teniente coroneles, la mayoría en el arma de infantería. (LP/20/12/84)

PROBLEMAS POLITICOS



PENSAMIENTOS DEL PRESIDENTE ROBERTO SUAZO CORDOVA

— “Yo soy delegado propietario a la convención del Partido Liberal por el municipio de La Paz y cuando en la convención se me pregunte: su voto ciudadano Roberto Suazo Córdova, responderé: mi voto es por Carlos Roberto Flores Facussé”. (LT/3/12/84)

— “Oígame bien, no tengo facultades ni manera de dictador para imponer a alguien como candidato presidencial del Partido Liberal”. (LT/8/12/84)

— “A todos los precandidatos presidenciales liberales les voy a dedicar esa pieza que se llama “El candado” y a las mujeres bellas de Comayagua la canción “Mil besos” . . . Tengo mis cinco sentidos claros: 26 años, 11 meses y nueve días de no ingerir bebidas alcohólicas . . . Ayer también tuve otra gran satisfacción, de rodillas ante nuestra Señora de Concepción y con lágrimas en los ojos, con el corazón abierto yo le dije: Madre de la Concepción, derrame también tu hijo Jesús las bendiciones para todo el pueblo hondureño a fin de que la paz y la tranquilidad reinen en este país”. (LT/10/12/84, discurso público en Comayagua).

Nuestras Fuerzas Armadas significan el soporte del régimen constitucional y del régimen democrático, como expresión de las caras aspiraciones del pueblo”. (LT/12/12/84)

— Al referirse a la posible formación de un frente opositor el gobernante Partido Liberal, el doctor Suazo Córdova dijo que “hay quienes quieren ponerle un freno enviado por la KGB de Rusia al pueblo hondureño . . . A los ñángaras (comunistas) no les gusta cuando me refiero a los militares como compañeros de armas ya que soy el Comandante de las Fuerzas Armadas, pero para que más les duela voy a llegar vestido de fatiga a Casa Presidencial y así voy a visitar los batallones”. (LP/17/12/84)

PRE CANDIDATO Y CANDIDATOS PRESIDENCIALES

— Carlos Roberto Flores Facussé, 35 años, nominado pre candidato presidencial por la facción rodista que controla el Partido Liberal. Es el principal accionista de Diario La Tribuna, inver-

Reyes Mazzoni Flores Facussé HERNAN CORRALES P.

Azcona Hoyo

sionista en varios rubros, empezó a militar en Partido Liberal en 1980, ex Ministro de la Presidencia, diputado, educado en los Estados Unidos, casado con una norteamericana y protegido del presidente Roberto Suazo Córdova.

— Efraín Bu Girón, presidente del Congreso Nacional, 30 años de militancia liberal, auto calificado como “hombre conciliador”, de profesión abogado, ha dado el visto bueno en el Poder Legislativo a todo proyecto presentado por el Poder Ejecutivo o las Fuerzas Armadas, incluida la instalación del CREM y el uso de territorio nacional por parte de tropas extranjeras. Hasta el momento su única prueba de tener iniciativa y audacia política ha sido presentarse como aspirante a la nominación presidencial en el seno de la corriente rodista.

— José Azcona Hoyo, ex Ministro de Comunicaciones, Transporte y Obras Públicas, ex presidente del Consejo Central Ejecutivo del Partido Liberal, con inversiones en bienes y raíces, sus parciales aseguran que tiene el respaldo de la mayoría de las bases rodistas, pero no de los dirigentes de esa facción hegemónica. Por lo general sus críticas al gobierno se enfilan al manejo de la administración pública (corrupción, autoritarismo y sectarismo político) pero no a temas centrales (relación con Estados Unidos, crisis centroamericana o Fuerzas Armadas).

— Jorge Bueso Arias, candidato por parte de la Alianza Liberal del Pueblo (ALIPO), en 1971 perdió las elecciones presidenciales frente a Ramón Ernesto Cruz del Partido Nacional por un margen de 25 mil votos, es banquero e inversionista, posee un latifundio en la zona occidental, se le considera un político con una visión empresarial del país (ampliar el poder adquisitivo de la población y el mercado de consumo mediante reformas sociales y económicas).

— Carlos Roberto Reina, candidato del Movimiento Liberal Democrático Revolucionario (M-LIDER), miembro de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, tiene perspectivas de convertirse en un candidato indepen-

diente a la Presidencia puesto que su corriente no tiene reconocimiento legal dentro del Partido Liberal. El M-LIDER tiene el propósito de llenar el vacío social-demócrata existente en Honduras.

— Doctor Hernán Corrales Padilla, ha sido nominado por segunda vez consecutiva candidato presidencial del Partido Demócrata cristiano de Honduras, en 1981 obtuvo alrededor de 20 mil votos a su favor, es dermatólogo de profesión, ex embajador en Washington, se le estima como figura conciliadora dentro de su organización política.

— Doctor Enrique Aguilar Cerrato, candidato presidencial del Partido Innovación y Unidad (PINU), ex Ministro de Salud Pública entre 1972-75, es otorrinolaringólogo de profesión, ha mantenido una constante oposición al gobierno liberal, objeto la corrupción administrativa, el modelo económico asumido por los liberales y reclama absoluta neutralidad del país en el contexto de la crisis centroamericana. Es una de las figuras que podría encabezar una fórmula presidencial opositora de varias organizaciones. En algunos sectores se estima que Aguilar Cerrato es mucho más popular que su propio partido.

— Doctor Gregorio Reyes Mazzoni, es el posible candidato presidencial del Movimiento de Unidad y Cambio, facción política que controla la representación legal del Partido Nacional gracias al apoyo del gobierno liberal. Reyes Mazzoni es desconocido para la mayoría de la población, ha residido durante más de 30 años en los Estados Unidos, incluso adoptó la nacionalidad norteamericana y ha trabajado en un complejo clínico privado de Nueva Orleans.

Al margen de las personalidades antes descritas, en el país abundan los personajes con aspiraciones presidenciales y es posible que en 1985 surjan más aspirantes, sobre todo en las filas de los dos partidos tradicionales, el Liberal y el Nacional.

NEGOCIACIONES HONDURAS ESTADOS UNIDOS

Una delegación presidida por el general John Schein e integrada por funcionarios del Pentágono, Departamento de Estado y Consejo Nacional de Seguridad, continuó el pasado 19 de diciembre la ronda de negociaciones para revisar el tratado bilateral de asistencia militar y económica suscrito en 1954, modificado luego en 1982 para permitir el estacionamiento prolongado de tropas de Estados Unidos en el marco de sucesivos ejercicios militares combinados.

A fines de noviembre el gobierno hondureño presentó a consideración de Washington dos propuestas, una militar y otra económica, para revitalizar la alianza que ambas naciones sostienen en el contexto de la crisis centroamericana. Se asegura que las peticiones hondureñas incluyen una ayuda militar y económica de mil millones de dólares para los próximos 12 años, garantías de que 10 mil antisandinistas que operan desde territorio hondureño serán reubicadas fuera del país en caso de ser derrotados, mediación para que el diferendo fronterizo con El Salvador será resuelto por la vía bilateral antes del 30 de octubre de 1985 y modificación del fuero diplomático que gozan 1.100 efectivos norteamericanos estacionados en Honduras.

Analistas locales estiman que Honduras no tiene muchas posibilidades de éxito en el curso de las negociaciones puesto que sus principales medios de presión —entrenamiento de tropas salvadoreñas, presencia de militares estadounidenses y uso del territorio por parte de los "contras"— han ido perdiendo fuerza como cartas de negociación.

Argumentan, en primer lugar, que el gobierno de Napoleón Duarte dejó en claro que está en capacidad de adiestrar sus Fuerzas Armadas en su propio territorio y que ese factor no incide en las negociaciones fronterizas; posteriormente el general Walter López Reyes manifestó que los soldados estadounidenses se irán del país hasta que lo decida la Casa Blanca y por último no es sencillo abandonar a los "contras" a su suerte puesto que no tienen donde ir si son rechazados en Nicaragua y Estados Unidos.

A continuación, el CEDOH presenta una serie de opiniones en torno a la marcha de las negociaciones, vertidas en orden cronológico.

— Estados Unidos no tiene intención

de establecer una base militar permanente en Honduras, pero quiere continuar sus maniobras militares en este país centroamericano, comentó el teniente coronel Richard Lake, portavoz del Pentágono. Indicó que los Estados Unidos piensa efectuar las maniobras "Pino Alto III" en el primer trimestre de 1985. (LP/1/12/84)

— El Ministro de Hacienda, Manuel Fontecha, sostuvo que "la ayuda económica que podrá prestar los Estados Unidos no debe considerarse únicamente como un beneficio para los hondureños, sino como parte del fortalecimiento de la seguridad del hemisferio". (T/5/12/84)

— La administración de Ronald Reagan calificó como "irreales" las demandas de Honduras para que se produzca un gran incremento en la ayuda militar y económica norteamericana y se suscriba un pacto de defensa similar a los compromisos de Estados Unidos con sus aliados de Europa Occidental. (T/7/12/84, tomado de un artículo escrito por Alfonso Chardy del Miami Herald)

— Un editorial de diario "Tiempo" del 7 de diciembre asegura que "Honduras ya es una base militar permanente norteamericana, pero con modalidades distintas a las existentes en otros países de Europa o del Medio Oriente... En cierto modo en Honduras se está planteando un nuevo enfoque de base militar permanente de los Estados Unidos, que, por supuesto, en un compromiso tipo Contadora no necesita ser desmantelado. En primer lugar, porque tienen apariencia de ser nacional —aunque ciertamente no lo es— y también porque no implica una ocupación visible, ni física, excepto en el momento más importante, el de usarla... Cabe preguntarse si están los Estados Unidos dispuestos a renunciar a un importante regalo, que les garantiza el control estratégico del Caribe sin problemas económicos, políticos, de verificación y supervisión, y, además de barato mantenimiento... Visto en su conjunto, el problema de la revisión del Convenio de 1954 está siendo enfocado en forma obsoleta, o "irreal" cuando requiere una diplomacia más ágil y activa, desprovista de prejuicios y basada en el interés nacional, no en la jerga del enfrentamiento Este-Oeste, usado como un fácil señuelo para los simples".

— "La decisión de Honduras de solici-

tar la instalación permanente de una base militar norteamericana en su país podría entorpecer la gestión pacificadora de Contadora", comentó en Costa Rica, el general Oscar Mejía Victores, jefe de Estado de Guatemala. (LT/8/12/84)

— El gobierno norteamericano se muestra "frío" ante una serie de reivindicaciones planteadas por una delegación hondureña de alto nivel, aunque es concebible un aumento de la asistencia bilateral, trascendió de fuentes de la administración Reagan. En el año fiscal 1984, que finalizó en septiembre, Honduras recibió 77.5 millones de dólares en asistencia militar y 168.9 millones en asistencia económica. En el año fiscal en curso (1985) tiene asignados 63 millones para el área militar y 139 para la económica. (LT/11/1/2/84, cable de AFP procedente de Washington)

— Las autoridades de Honduras no retirarían las tropas norteamericanas del territorio nacional aunque fracasaran las negociaciones encaminadas a revisar las relaciones con Estados Unidos, declaró el general López Reyes. El jefe militar precisó que "si ninguna solución se encuentra al planteamiento, las relaciones con Estados Unidos siempre van a ser de amistad, de aliados, porque estamos combatiendo el terrorismo y no podemos decir que se van a retirar las tropas". (T/12/12/84)

— El gobierno ha solicitado a la administración Reagan la construcción de nuevos aeropuertos, dentro de las negociaciones orientadas a la revisión de las relaciones bilaterales, aseguró el ministro de la Presidencia, Ubodoro Arriaga Iraheta. El funcionario agregó que lo medular del planteamiento hondureño a la Casa Blanca es que "la ayuda militar y económica son indisolubles". (T/13/12/84)

— El general John Schein declaró en Tegucigalpa que Honduras no ha presentado solicitudes concretas a los Estados Unidos. (T/20/12/84)

— Honduras y Estados Unidos reiniciarán las conversaciones bilaterales en marzo de 1985 "para fortalecer las relaciones de amistad entre los dos países y lograr una paz permanente en el área centroamericana". (T/21/12/84)

PROBLEMAS AGRARIOS

Al concluir 1984 el gobierno liberal informó haber entregado 33 mil manzanas de tierra a 128 grupos campesinos, cifra mínima comparada con las demandas planteadas por los labradores hondureños. Sólo la Unión Nacional de Campesinos (UNC) tenía programado para el presente año recuperar 29 mil manzanas en favor de 170 grupos sin tierras.

Marcial Caballero, secretario general de la UNC, ha reiterado que la violencia en el agro se intensificará en la misma medida que la miseria y la falta de predios de labranza empuje a los campesinos a reclamar sus derechos a como de lugar. En contraste, el gobierno se muestra satisfecho por la labor ejecutada a través del Instituto Nacional Agrario (INA).

Las estadísticas oficiales indican que el INA incorporó durante 1984 más de 43 mil manzanas al proceso de reforma agraria, obtenidas mediante expropiaciones de predios privados, recuperaciones de tierras nacionales y ejidales, por compras, donaciones y permutas. De ese total, 33 mil manzanas fueron adjudicadas a 128 grupos campesinos, beneficiando a 3,500 familias en diferentes sectores del país.

A pesar de las objeciones, el gobierno sigue sosteniendo que la reforma agraria es uno de sus objetivos fundamentales y la califica como un paso esencial en la búsqueda de la estabilidad económica y social. En el balance de las acciones realizadas en 1984 se hace constar que fueron entregados 5,967 títulos de propiedad sólo a los campesinos de la región occidental, una de las zonas de mayor conflictividad agraria.

Además de la ejecución de 150 pequeños proyectos, el INA destaca haber intensificado los programas de promoción de los cultivos de maíz, frijol, caña de azúcar, plátanos, piñas, hortalizas, soya, sandía y melón. El gobierno, de común acuerdo con los Estados Unidos, está interesado en fomentar el cultivo de productos de exportación y así obtener mayores divisas para Honduras. En los planes previstos para 1985 la entrega de títulos de propiedad sigue siendo prioritaria, con el apoyo financiero de la Agencia Internacional para el Desarrollo (AID).

Dada la tensión que impera en el agro, las proyecciones para el año entrante son un tanto aventuradas. De acuerdo con Marcial Caballero, "se vislumbra un panorama sombrío, como consecuencia de la crisis económica, social y política que atraviesa el país, ya que el campesinado es el que sufre la pésima administración de los gobiernos de tur-

no". (Resúmen de prensa)

Desde 1982 hasta la fecha el gobierno liberal ha distribuido 82,983 manzanas en favor de 486 grupos campesinos. Para los técnicos estatales ese ritmo patentiza que "la reforma agraria ha recibido un impulso decidido en la actual administración pública". Sin embargo, la mayoría de los líderes campesinos rechazan esa opinión y sostienen que el reparto de tierras marcha a paso lento.

La UNC y la Asociación Nacional de Campesinos de Honduras (ANACH) aseguran que en la actualidad hay más de 156 mil familias campesinas que no tienen predios, ni siquiera para cultivos de subsistencia. El promedio de afectación de tierras es tan bajo en 1984 que se necesitarían 44 años más para satisfacer las necesidades actuales. Eso, significa que la reforma agraria, en cuanto a distribución de tierras se refiere, finalizaría hasta el año 2028, siempre y cuando la tasa de natalidad se redujera a cero.

Lamentablemente para los planes oficiales, Honduras tiene una tasa de fecundidad de 3.5 por ciento anual y la población para iniciar el próximo milenio será el doble de la actual, es decir, ocho millones de habitantes, la mitad de la cual vivirá en el agro.

ACONTECER MILITAR

El 11 de diciembre el Ejército hondureño cumplió 159 años de fundación. Con ese motivo hubo actos especiales en los cuales altos jefes militares se pronunciaron sobre el acontecer nacional. "Honduras está siendo asediada por fuerzas ideológicas extrañas que en complicidad con hondureños amantes del totalitarismo ateo, otros que por desmedida ambición de poder y lucro personal, se han prestado al divisionismo del pueblo hondureño, que inocentemente va condensando un odio dogmático entre los diferentes sectores de opinión, que al final desembocan en luto, miseria y dolor", expresó el general Walter López Reyes, jefe de las Fuerzas Armadas.

"Honduras, dijo López Reyes, vive una época de reivindicaciones y reconstrucción tras más de un siglo de destrucción de los bienes del Estado y los valores humanos por el sectarismo, que son suficientes para hacernos comprender y meditar en nuestra gran responsabilidad por la enorme tarea que tenemos por delante". (H/12/12/84)

PROPAGANDA CREATIVA

En una concentración del Partido Liberal en Comayagua, zona central del país, el ministro de Educación, Fausto Castillo, se mostró preocupado por la falta de aplausos a los discursos oficiales y decidió poner su creatividad en

beneficio de la propaganda, por lo cual distribuyó volantes con la siguiente consigna: "APLAUDAN JODIDOS!" y que ameritó la caricatura de Diario Tiempo que hoy reproducimos.



Por corrupción administrativa, la Contraloría General de la República formuló reparos por más de tres millones de dólares a ex dirigentes del Instituto Nacional Agrario (INA). Los principales implicados son los ex directores del INA Fabio David Salgado y Edgardo Zúñiga Rodezno. De acuerdo con las investigaciones realizadas, el enriquecimiento ilícito llegó al extremo que terrenos con un valor de cinco mil dólares fueron adquiridos por el Estado al precio de 300 mil dólares. Los reparos incluyeron ventas millonarias de fertilizantes, que resultaron ser sacos de aserrín, a grupos campesinos de la zona norte del país. (H/3/12/84)

La Contraloría también detectó reparos millonarios en la Corporación Nacional de Inversiones, la Dirección General de Aduanas y otras instituciones descentralizadas del Estado, siendo por lo general terrenos sobre-valorados en perjuicio de los fondos públicos. (H/6/12/84)

El vice presidente de la Corte Suprema de Justicia, Marco Tulio Castillo Santos, reconoció que en el Po-

SUAZO CORDOVA Y EL PARTIDO NACIONAL

El Partido Nacional de Honduras, la segunda fuerza electoral del país, atraviesa una crisis profunda a raíz de constantes divisiones internas. Los líderes tradicionales de esa organización, Ricardo Zúñiga, Mario Rivera López, Nicolás Cruz Torres y otros vienen acusando al gobernante Partido Liberal de inmiscuirse en los asuntos internos del nacionalismo, al apoyar sin reservas el llamado Movimiento de Unidad y Cambio. Los portavoces gubernamentales rechazan esas acusaciones que periódicamente se presentan, pero la polémica asumió un nuevo sesgo con las declaraciones brindadas por Juan Miguel Fúnez Padilla, ex secretario general de Unidad y Cambio y ex miembro del Tribunal Nacional de Elecciones. Sus principales revelaciones fueron las siguientes (citadas textualmente):

— El medio millón de carnets que el Comité Central que preside el licenciado Juan Pablo Urrutia entregó a los nacionalistas para que concurrieran a las elecciones internas del pasado 28 de octubre fueron impresos en la Editora del Estado con la participación del Presidente Roberto Suazo Córdova

CORRUPCIÓN

der Judicial hay corrupción, acción que atribuyó a los bajos salarios que devengan los jueces y funcionarios subalternos. (LP/11/12/84)

Mientras tanto, el Departamento de Investigación Aduanera comprobó que alimentos donados por los gobiernos de Canadá y Estados Unidos, así como por la Organización de las Naciones Unidas, están siendo comercializados por funcionarios inescrupulosos que no fueron identificados. Leche en polvo donada para niños pobres es vendida a panaderías privadas y otros establecimientos comerciales.

De todos los reparos formulados por el Estado en 1983 a funcionarios deshonestos sólo una mínima parte obtuvo resultados positivos, ya que de una demanda global de 10 millones de dólares, sólo fueron devueltos al gobierno 1.5 millones. "La recuperación es lenta porque tenemos que demandar e investigar si las personas existen o tienen bienes", manifestó la procuradora general de la República, Elizabeth Chiu Sierra. (Resúmen de prensa)

GENERALIZACION DE LA MISERIA

Un estudio de circulación restringida denominado "La génesis de la crisis económica en Honduras" —elaborado por la Secretaría de Planificación Económica y la CEPAL— corroboró la grave situación de 302 mil 948 familias hondureñas que viven en la extrema pobreza.

El análisis divulgado por Diario "Tiempo" asegura que el 67.9 por ciento del total de familias del área rural (243,173) y el 33.9 por ciento de las urbanas (59,775) yacen en la más profunda pobreza.

Los técnicos gubernamentales explican que la miseria se ha expandido debido a que en los últimos años el Producto Interno Bruto (PIB) por habitante disminuyó en más del 12 por ciento. En 1980, subraya el documento, el 68 por ciento de la población total vivía en estado de pobreza y un 57 por ciento no disponía del ingreso para cubrir el valor de la canasta mínima de alimentos.

En el informe sobre la situación de los derechos humanos en Honduras publicado por el CEDOH en mayo anterior se establece que los pobres ingieren apenas 33.3 gramos diarios de proteínas, lo que equivale a una cuarta parte de lo que consumen las familias de ingresos superiores. En ese contexto, el 65 por ciento de los hondureños tiene una dieta diaria insuficiente de energía calórica y un 43 por ciento tiene déficit en proteínas.

El documento divulgado por "Tiempo" y que fue redactado en octubre pasado, se admite también que la declinación de la actividad económica de los últimos cuatro años ha incidido en el empleo. La tasa de desocupación, indica, alcanza el 21 por ciento de 1.2 millones de personas que forman la población económicamente activa. En el sector agropecuario el problema es más grave puesto que el 37 por ciento de los habitantes no tienen una fuente regular de ingresos.

En síntesis, el gobierno reconoce que "la economía hondureña ha entrado en una acusada fase depresiva que podría prolongarse muchos años" y que

ello trae consigo un descenso dramático en el nivel de consumo de la población. (T/20/12/84).